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РБК (rbc.ru), Москва, 7 декабря 2020 16:01, Каждый пятый россиянин заявил о 
планах работать после выхода на пенсию  
Каждый пятый россиянин (22%) намерен продолжать работать после выхода на пенсию. 
Это следует из опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) 
об отношении к работающим пенсионерам.  
В то же время большинство опрошенных - 70% россиян допенсионного возраста - не 
знают точно, будут ли работать после выхода на пенсию, так как, по их словам, это будет 
зависеть от обстоятельств. 7% россиян не планируют продолжать работу после выхода на 
пенсию.  
ВЦИОМ также спрашивал россиян об отношении к работающим пенсионерам. Почти 
четверть россиян считают, что можно только посочувствовать тем, кого обстоятельства 
вынуждают работать в старости (23%). Чаще других такое мнение высказывали молодые 
люди в возрасте 18-24 лет (30%). Главной причиной, вынуждающих россиян продолжать 
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работать и после достижения ими пенсионного возраста, 74% опрошенных назвали 
недостаточный размер пенсии. В то же время 45% респондентов заявили, что если 
пожилой человек хочет продолжать работать, никто не должен ему это запрещать.  
Опрос проводили 1 сентября 2020 года методом телефонного интервью по случайной 
выборке стационарных и мобильных номеров. В опросе приняли участие 1600 россиян 
старше 18 лет. Вероятность статистической ошибки не превышает 2,5%.  
Наиболее высокие требования к размеру будущей пенсии предъявляют программисты, 
финансисты и строители, писал ранее РБК на основании опроса сервиса по подбору 
персонала "Работа.ру" и российского негосударственного пенсионного фонда (НПФ) 
Сбербанка. После выхода на пенсию они хотели бы получать выше 100 тыс. руб. в месяц. 
Самые скромные запросы у работников производства: те оценили свои потребности в 30-
40 тыс. руб. в месяц.  
В ноябре текущего года Государственная дума в третьем чтении приняла 
правительственный законопроект, продлевающий заморозку накопительной части 
пенсии до конца 2023 года, позднее законопроект поддержал Совфед. Документ 
направлен на подпись президенту России.  
Впервые власти пошли на такой шаг в 2014 году в качестве разовой меры. В конце 2019 
года президент Владимир Путин подписал указа о продлении такой заморозки до конца 
2022 года.  
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5fce184c9a7947ef606f8dee 

РИА Новости, Москва, 8 декабря 2020 13:59, Путин подписал закон о 
направлении маткапитала на другие цели  
Президент России Владимир Путин подписал федеральный закон, согласно которому 
женщина, в случае отказа от направления средств материнского капитала на 
формирование накопительной пенсии, сможет воспользоваться ими в других целях спустя 
полгода после возврата средств в ПФР.  
Соответствующий документ опубликован на официальном интернет-портале правовой 
информации.  
Изменения вносятся в статью 12 федерального закона "О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей" и отдельные законодательные акты 
РФ.  
По действующему законодательству, средства материнского капитала можно направить 
на улучшение жилищных условий, строительство жилого дома на садовом участке, 
обучение детей, ежемесячные выплаты, накопительную пенсию мамы или соцадаптацию 
детей-инвалидов.  
По закону, женщинам, отозвавшим средства материнского (семейного) капитала, ранее 
направленные ими на формирование накопительной пенсии, после поступления средств 
на счет Пенсионного фонда РФ, предоставляется 6-месячный срок, в течение которого они 
могут обратиться с заявлением о распоряжении средствами материнского (семейного) 
капитала на улучшение жилищных условий, получение образования ребенком (детьми), 
приобретение товаров и услуг, предназначенных для социальной адаптации и интеграции 
детей-инвалидов.  
В документах уточняется, что женщина также может обратиться "с заявлением о 
продлении на 6 месяцев срока подачи заявления о распоряжении средствами (частью 

https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5fce184c9a7947ef606f8dee
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средств) материнского (семейного) капитала в случае невостребованности отозванных 
средств".  
Отмечается, что указанный срок обусловлен значительным временем прохождения 
процедур, предшествующих оформлению документов, необходимых для реализации 
целей, на оплату которых будут направлены средства маткапитала.  
В случае отсутствия в течение указанного 6-месячного срока заявления о распоряжении 
средствами материнского (семейного) капитала либо о продлении срока подачи такого 
заявления предусматривается автоматическое направление отозванных средств на 
формирование накопительной пенсии.  
https://ria.ru/20201208/matkapital-1588207564.html 
 
РИА Новости, Москва, 8 декабря 2020 16:14, Путин подписал закон о заморозке 
накопительной пенсии еще на три года  
Президент России Владимир Путин подписал закон, продлевающий заморозку 
накопительной пенсии до конца 2023 года. Соответствующий документ опубликовали на 
официальном интернет-портале правовой информации. Он вступит в силу 1 января 2021 
года.  
Накопительная пенсия заморожена с 2014 года. Это означает, что отчисления в размере 
шести процентов от зарплаты направляются в страховую часть, то есть идут на выплаты 
нынешним пенсионерам. Ранее граждане могли самостоятельно решать, направлять 
деньги на формирование накоплений или передать в страховую часть, тем самым 
увеличив баллы для расчета размера пенсии.  
Как подчеркивается в пояснительной записке, нынешнее решение "не уменьшит объем 
пенсионных прав застрахованных лиц в системе обязательного пенсионного 
страхования".  
При этом закон позволит в 2023 году уменьшить трансферт из федерального бюджета 
Пенсионному фонду на 669,3 миллиарда рублей.  
В конце сентября в Федерации независимых профсоюзов предложили отказаться от 
накопительной части пенсии. Комментируя эту идею, министр финансов Антон Силуанов 
заявил, что вопрос можно будет рассматривать после введения добровольной системы 
накоплений.  
В октябре прошлого года Центробанк и Минфин представили гарантированный 
пенсионный план - новую систему добровольных пенсионных накоплений, которая может 
заработать в 2021 году.  
Пенсии военных  
Еще один закон, подписанный президентом, касается заморозки размера денежного 
довольствия, исходя из которого рассчитывают пенсии для военных.  
Речь идет о том, что это денежное довольствие с 2013 года должно было увеличиваться 
на два процента ежегодно и в результате вырасти с 54 до 100 процентов. Однако в 2015 
году действие этой меры приостановили.  
Нынешний закон продлевает заморозку до 1 января 2022 года - размер денежного 
довольствия, учитываемого при исчислении пенсии, сохраняется на прежнем уровне, то 
есть 73,68 процента.  
Бюджет ПФР  

https://ria.ru/20201208/matkapital-1588207564.html
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Глава государства подписал также закон о бюджете Пенсионного фонда на 2021-2023 
годы.  
В следующем и в 2022 году бюджет ПФР останется дефицитным: в 2021-м доходы 
планируются в сумме 9 триллионов 101,84 миллиарда рублей, а расходы - 9 триллионов 
596,68 миллиарда (дефицит составит 494,84 миллиарда рублей); в 2022-м доходы 
должны составить 10 триллионов 15,14 миллиарда, а расходы - 10 триллионов 109,97 
миллиарда рублей (дефицит - 94,83 миллиарда). А в 2023-м ожидается профицит в 52,5 
миллиарда: 10 триллионов 565,2 миллиарда доходов и 10 триллионов 512,7 миллиарда 
расходов.  
При этом предполагается индексация страховой пенсии и фиксированной выплаты к ней. 
С 1 января 2021-го пенсии проиндексируют на 6,3 процента, то есть в 1,7 раза выше 
уровня инфляции. В 2022 году индексация предполагается на уровне 5,9 процента, в 2023-
м - 5,6 процента. Социальные пенсии и другие зависящие от них выплаты 
проиндексируют с 1 апреля по прогнозному индексу роста прожиточного минимума 
пенсионера за предыдущий год: 2021 год - 2,6 процента, 2022-й - 8,5 процента, 2023-й - 
0,9 процента.  
В результате страховая пенсия по старости неработающих пенсионеров вырастет с 17 443 
рублей в 2021-м году до до 19 294 рублей в 2023-м, социальная пенсия - с 10 058 до 11 
057 рублей, накопительная - с 1 018 до 2 012 рублей, срочная пенсионная выплата - с 2 
101 до 2 510 рублей.  
https://ria.ru/20201208/pensii-1588239763.html 
 
Центральный банк Российской Федерации (cbr.ru), Москва, 8 декабря 2020 
17:05, Выступление Сергея Швецова на заседании Совета по развитию 
финансового рынка при Совете Федерации  
Добрый день, уважаемая Валентина Ивановна, уважаемая Эльвира Сахипзадовна, 
коллеги.  
Действительно, 2020 год - необычный год для российской экономики и вообще, наверное, 
всего человечества, это год пандемии. Это в каком-то смысле момент истины для тех 
реформ финансового сектора, которые Центральный банк - естественно, вместе с 
правительством, вместе с парламентом - осуществляли в последние годы. И то, что 
индустрия без сбоев прошла (сложный период - прим. ред.) означает, что мы верно 
занимались цифровизацией финансового сектора, абсолютно точно очищение рынка от 
слабых игроков позволило ему не просто не стать детонатором кризиса, а наоборот - 
финансовый сектор стал "громоотводом" и в какой-то степени принял на себя часть 
убытков реальной экономики - через каникулы, через реструктуризацию и еще более того 
- продолжил кредитование и стал проводником субсидий, которые осуществляло 
правительство в отношении российской экономики.  
Означает ли это, что мы должны самоуспокоиться и остановиться? Нет, абсолютно нет, 
потому что впереди огромное количество вызовов и огромное количество возможностей. 
Если первым мы должны противостоять, то вторыми мы должны просто воспользоваться.  
Хотел привести несколько цифр, это, наверное, важно. Что такое вообще сегодня 
российский рынок капитала? Про банковский сектор уже было сказано.  
Инвестиционные фонды - привлечено около 5 трлн рублей. Очень важно, что половина 
средств привлечена от российских физических лиц. Инвестиционные фонды у нас 

https://ria.ru/20201208/pensii-1588239763.html
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абсолютно разного юридического толка, и все они требуют поддержки и дальнейшего 
расширения использования на финансовом рынке.  
Негосударственные пенсионные фонды - 4,5 трлн рублей эти институциональные 
инвесторы вложили в российскую экономику. Около 30 млн граждан (являются клиентами 
НПФ - прим. ред.), работают как резервы, так и накопления. При этом около 80% средств 
вложено на рынке облигаций, две трети из которых - это корпоративные облигации. То 
есть НПФ выполняют свою функцию, генерят длинные деньги в экономике. 
Доверительное управление - около 1,5 трлн рублей, из этой суммы около 1 трлн - это 
физические лица, 500 тысяч физических лиц, причем большая часть вложена в так 
называемые стандартные пассивные стратегии, которые наибольшим образом показаны 
для физических лиц. Поэтому доверительное управление - это то, что надо рекламировать 
и куда надо подталкивать российских граждан.  
Индивидуальные инвестиционные счета - это инициатива, которой уже много лет. За это 
время, как Валентина Ивановна правильно сказала, привлечено около 300 млрд рублей в 
российскую экономику, и около 3 млн граждан участвуют в этом рынке. И если по 
количеству людей 90% открыли именно брокерские, а не счета доверительного 
управления, то с точки зрения денежных средств одна треть - это доверительное 
управление, две трети - это активная торговля. Кстати, это отличает российскую 
юрисдикцию от развитых рынков, где подавляющее большинство граждан, более 90%, 
используют именно формы коллективных инвестиций, доверительного управления, сами 
не выходят, не проводят операции на фондовом рынке. И лишь небольшая часть именно 
людей с опытом, с наличием времени, сами занимаются инвестированием. А в России 
ровно наоборот. Поэтому здесь есть определенные риски, есть над чем работать.  
Какие вызовы мы вообще видим по приходу физических лиц? Вообще, если бы не 
пандемия, наверное, приход физических лиц на рынок капитала был бы основным 
событием 2020 года. Мы видим, что не все граждане правильно формируют ожидания 
относительно того, что они приобретают, или приобретают по совету профессиональных 
участников. Не все граждане обладают достаточной квалификацией для того, чтобы 
сделать рациональный выбор. Второй вызов - к сожалению, индустрия профессиональных 
участников, так как она со своими "родовыми травмами", со своим генезисом, за 
последние 20 лет не приняла те нормы этики, которые приняты на развитых рынках. И 
здесь нам надо много работать. Ассоциации банковские, небанковские ассоциации такие 
кодексы разрабатывают, к ним неохотно присоединяются участники (рынка - прим.ред). И 
есть участники с так называемой низкой социальной ответственностью, которые 
эксплуатируют недостаток знаний граждан, заставляя граждан избыточно торговать, 
приобретать не соответствующие их профилю финансовые инструменты и брать те 
стратегии, которые наиболее выгодны самим посредникам, нежели самим гражданам. 
Поэтому работа с посредниками, повышение их ответственности и мягким 
регулированием через кодексы этики, и через законы - это необходимая часть нашей 
работы, чтобы не скомпрометировать фондовый рынок.  
Именно доверие на фондовом рынке является душой этого организма, и если доверие 
будет утрачено, то мы потеряем все те достижения, о которых сегодня многие будут 
говорить.  
Мошенничество путем подмены легальной и нелегальной деятельности, это различного 
рода фишинговые сайты, пирамиды. Мы накопили достаточный опыт борьбы с этим 
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явлением, но явление не преодолено. И поэтому нам нужно здесь продолжать работать, 
оберегая наших граждан как со стороны разъяснительной работы, так и стороны 
немедленной блокировки интернет-ресурсов, через которые действуют эти 
правонарушители.  
Информационная безопасность. Цифровизация приносит много для гражданина, 
гражданин получает доступность. У цифровизации есть обратная сторона медали - это 
киберугрозы, которые сопровождают гражданина, это социальная инженерия, это 
эмоциональные покупки, и здесь тоже целый комплекс мер, которые нам предстоит 
сделать.  
Ну и последнее, это не значит, что не важное, - это преодоление рисков 
закредитованности наших граждан. Финансовый рынок, как и медицина, может помочь в 
решении жизненных потребностей человека, но может и навредить. Очень важно, чтобы 
человек правильно оценивал свои силы и правильно брал на себя долговую нагрузку. 
Поэтому Банк России будет продолжать работу над совершенствованием института 
предельной долговой нагрузки, и в принципе можно было бы рассмотреть прямые 
количественные ограничения для определенного вида активности, которые широко 
используются на развитых рынках.  
И в целом видя то, что происходит на фондовом рынке в связи с приходом граждан, мы 
предлагаем несколько ключевых инициатив. Прежде всего, мы должны ускорить 
введение тестирования, о котором говорила Эльвира Сахипзадовна. Мы действительно не 
ожидали такого притока граждан, еще раз хотел бы эту цифру назвать - 8,5 миллионов 
человек. Мы рассчитывали на горизонте действия действующей стратегии около 6 
миллионов. Поэтому то тестирование, которое планировалось сделать в 2022 году, надо 
делать гораздо раньше. И люди через тестирование должны видеть риски и получать 
информацию о собственной неготовности к приобретению тех или иных продуктов. 
Естественно, если человек подготовлен, если у него есть достаточно знаний, чтобы пройти 
тестирование, он может приобретать те инструменты, которые ему доступны.  
Паспортизация сложных финансовых продуктов. Самое главное, чтобы эта паспортизация 
была действительно востребованной. Мы могли бы написать толстые документы с 
разжевыванием всех рисков, но их никто не будет читать. Что скрывать, современные 
поколения любят клиентский путь, который ограничивается несколькими кликами. 
Поэтому паспортизация и присвоение кода каждому финансовому продукту должно за 
миллисекунды привлекать внимание человека. И уже привлекая внимание через 
светофорное решение, позволять человеку быстро погрузиться именно в ту часть 
документа, который описывает именно тот риск, который помечен красным цветом. Это 
очень важно, чтобы это было технологично, просто, с одной стороны, не повышало 
себестоимость, а с другой стороны, действительно было востребовано.  
Правила продаж сложных инструментов. Если у нас на рынках небанковских институтов 
есть саморегулирование и есть стандарты продаж, то в результате двухлетней дискуссии с 
банковским сектором мы достигли соглашения, что правила продаж через банки 
различных финансовых инструментов будут урегулированы законом. Такой закон 
подготовлен, надеемся на его принятие в весеннюю сессию, это чрезвычайно важно для 
сохранения доверия к этому каналу. Именно через банки происходит основной 
мисселлинг сегодня на финансовом рынке.  
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Следующая инициатива - это расширение использования искусственного интеллекта, в 
том числе на уровне финансового консультирования, но с контролем за тем, чтобы 
алгоритмы действительно действовали так, как задумано, в соответствии с правилами и в 
интересах своих клиентов.  
Очень важно содействовать формированию правильных инвестиционных установок у 
наших граждан. Потому что фондовый рынок в принципе дает возможность зарабатывать 
больше, чем на депозитах. Как говорил гуру финансового рынка Уоррен Баффет: "Я не 
видел ни одного человека, который разбогател на банковских депозитах". Но чтобы 
действительно зарабатывать на фондовом рынке, нужно иметь правильные установки. 
Поэтому "подталкивание" населения к стандартным инвестиционным стратегиям, к 
пассивному инвестированию - это то, что нужно для сегодняшнего уровня знаний и нужно 
в принципе для того, чтобы в долгосрочном горизонте обгонять банковские депозиты. Это 
индустрия вместе с регулятором вполне способна сделать.  
Цель устойчивого развития - это достижение сегодняшних результатов не за счет 
компрометации завтрашних задач. И нам очень важно, чтобы финансовый сектор также 
оценивал свою работу с клиентом. Да, сегодня идет пир, да, сегодня все хорошо, идет 
клиент, большие прибыли, растут обороты. Но нам нужно думать, а что будет завтра.  
Фондовый рынок и рынок капитала - это не на один день и не на один год. Если мы хотим 
длинных денег, мы должны заботиться не только о завтра, но и о том, как это будет 
послезавтра и на обозримом горизонте. Поэтому очень важно, чтобы финансовая 
индустрия также воспринимала свою задачу, свою ответственность за завтрашнее 
состояние рынка. Очень важно расширять понятие фидуциарной ответственности для 
финансового консультирования и доверительного управления. Сегодня на рынке НПФ 
фидуциарная ответственность - это то, как приобретаются финансовые инструменты. Но 
не менее важно, как поддерживается инвестиционный портфель. Поэтому управляющие 
должны отвечать и за текущее состояние инвестиционного портфеля, а не только за сами 
операции с этим портфелем. Мы будем проводить эту работу, надеюсь, что индустрия нас 
поддержит.  
Очень важно расширять доступ наших граждан к линейке инструментов коллективного 
инвестирования. Именно объединяя капиталы граждан, у нас сегодня средние счета на 
ИИС меньше 100 тысяч рублей. И если говорить о брокерских счетах, то объединение 
капиталов граждан как раз и позволяет вкладываться, диверсифицировать эти вложения, 
участвовать в больших проектах, то есть зарабатывать деньги. Поэтому индивидуальное 
инвестирование - это хорошо, но нам нужно содействовать все-таки развитию 
коллективных форм инвестирования.  
И, конечно, мы должны, как сказала Эльвира Сахипзадовна, по-другому посмотреть на то, 
кто приходит сегодня на фондовый рынок. Мы всегда говорили, что подушка 
безопасности у человека должна быть неприкосновенной и инвестироваться в самые 
надежные инструменты, которые показаны для сбережений. Сегодня мы видим, что часть 
людей неосознанно, под воздействием тех самых финансовых посредников с низкой 
социальной ответственностью, перекладывают свою подушку безопасности в 
инвестиционные, в рискованные инструменты. Это недопустимо. Поэтому наше 
предложение - посмотреть ту черту между квалифицированными и 
неквалифицированными инвесторами и на несколько лет заморозить для новых, только 
что пришедших граждан, возможность использовать плечо для торговли на рынке ценных 
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бумаг и с производными финансовыми инструментами, а также обращать внимание, из 
каких источников человек перекладывает свои средства на рынок капитала. И если это 
приходит из депозитов, чуть ли не уговаривать человека не торопиться, не рисковать 
суммой, остаться в том положении сберегателя, как он есть. Понятно, что это временная 
мера, пока не вступят в силу тестирование и другие ограничения и инструменты, о 
которых я сказал. Но это мера необходима для сохранения долгосрочного доверия.  
Теперь перейду к другой теме, очень важной теме, - формирования длинных денег в 
экономике. Кстати, граждане только в этом году принесли на рынок капитала более 1,5 
трлн рублей. Это очень большая цифра, и мы к ней шли, к тому, чтобы граждане стали 
играть важную роль на рынке капитала. Рынок облигаций. Этому рынку было посвящено 
много внимания в последние пять лет. В 2020 году рынок вырастет примерно на 25% по 
отношению к 2018 году. И, скорее всего, будет даже больше, чем в 2019 году. 
Выпускались как еврооблигации, облигации иностранных эмитентов в рублях на 
российской бирже, так и облигации корпоратов. Очень важно, что финансовый рынок 
позволил Минфину без нарушения кривых доходностей занять в этом году 
беспрецедентные суммы долга для финансирования национальной экономики. 
Действительно, это большая победа - такая емкость российского финансового рынка. Но 
на этом нельзя останавливаться. У нас и в национальном плане, сверстанном до 2030 
года, и в нашем плане развитие так называемых социальных и зеленых облигаций - это 
новое направление, когда инвестор не просто берет на себя функцию кредитора, он еще 
участвует в изменении нашей экономики, в повороте ее в сторону меньшего воздействия 
на окружающую среду или в социальных проектах, которые реализуются как бизнесом, 
так и регионами. Этот рынок имеет потенциал. Во всем мире сейчас формируется 
инфраструктура зеленого и социального финансирования, мы не находимся в стороне. 
Вместе с участниками рынка, вместе с Внешэконономбанком, Министерством экономики, 
Минфином создается таксономия, создаются верификаторы. Я думаю, что к концу 
следующего года в полный рост этот рынок у нас должен заработать.  
Вечные облигации. Здесь есть определенный дефект: те облигации, которые сегодня 
размещаются, размещаются либо под квазигосударственные гарантии, которые носят 
неустойчивый юридический характер, и также не раскрывается информация об условиях 
невыплаты купона по таким облигациям. Мы считаем, что рынок имеет большой 
потенциал, но эти дефекты надо исправить. Если государство готово гарантировать 
выплаты купона по таким облигациям, то это нужно делать в нормальной юридической 
форме. И если такие облигации выходят без государственных гарантий, эмитент по 
аналогии с дивидендной доходностью должен раскрывать информацию инвесторам, в 
каких случаях такой купон выплачиваться не будет, иначе это будет превращаться в 
лотерею. Очень важно, что мы договорились провести реформу листинга облигаций, и 
теперь именно биржа будет формировать те разделы листинга, которые действительно 
нужны различным типам инвесторов, ориентируя их на свои инструменты.  
Конкуренция - неотъемлемый элемент развития любой части рыночной экономики, в том 
числе и финансового рынка. Мы выступаем последовательно за снижение доли 
государственной собственности на финансовом рынке. Как регулятор мы начали, скажем 
так, уходить из финансовых активов, была сделка со Сбербанком, мы намерены продать в 
обозримом будущем "Открытие" и другие банки после завершения санации. То же самое 
считаем необходимым предложить и Правительству - ускорить этот процесс и без 
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необходимости не оставлять в своей собственности финансовые институты. Если такие 
финансовые институты все же остаются в собственности Правительства, они не должны 
иметь преференций, когда они участвуют в рыночной конкурентной среде. И те меры, 
которые Правительство осуществляет в качестве субсидирования через банки отраслей 
экономики, должны осуществляться через все банки, а не через избранные. Это очень 
важно, иначе банки, которые не допущены к субсидированию, будут просто терять свою 
клиентскую базу.  
Доступ к информации также должен быть выравнен, не должно быть мелких, средних, 
крупных игроков. Если государство дает информацию, оно должно давать ее абсолютно 
всем игрокам.  
Очень важно отрегулировать в рамках конкуренции оборот данных. Это сложная, но 
необходимая задача. Должны быть правила игры, как в России оборачиваются данные, не 
только персональные данные, но и транзакционные данные. Должна быть организована 
платформа цифрового согласия собственника данных на их использование теми или 
иными финансовыми посредниками и должны быть созданы технологии оборота этих 
данных. Без этого мы просто увидим уход средних и мелких игроков, они просто не смогут 
выдерживать конкуренцию.  
Еще одна инициатива - это расширение использования маркетплейсов для различных 
участников, которые не могут конкурировать с крупными игроками по каналам сбыта. 
Также важно упредить регулированием негативный эффект от появления экосистем на 
финансовом рынке, защитив как поставщиков услуг, так и потребителей услуг. Этой 
работой тоже нужно заниматься, и она имеет как сторону вызова, так и сторону 
возможности.  
ИИС-3 - был упомянут этот проект. Мы действительно считаем, что в плане долгосрочных 
сбережений необходимо создать стимулы для граждан по инвестированию в долгую. Для 
этого нужно ввести специальный налоговый стимул для денег, которые размещаются 
гражданином на специальные счета на срок не менее 10 лет, а лучше до 30 лет, с 
минимальными возможностями по их досрочному изъятию и стимулами по тому, чтобы 
они оставались на этих счетах, инвестировались в длинные инструменты. Проект также 
подготовлен, он сейчас обсуждается с рынком, и после этого обсуждения очень важно, 
чтобы его поддержали регионы, потому что речь идет о налоге на доходы физических 
лиц, и будет внесен в Государственную Думу.  
И в заключение хотел бы сказать, что мы ждем с нетерпением принятия закона, который 
сделает "Основные направления развития финансового рынка" ежегодным документом. 
Это позволит нам оперативно реагировать на изменяющуюся среду, то есть не раз в три 
года корректировать наши планы, а делать это ежегодно, хотя горизонт планирования 
будет три года.  
Благодарю за внимание. Спасибо.  
http://www.cbr.ru/press/event/?id=8349 
 
ПРАЙМ, Москва, 8 декабря 2020 16:32, Эксперт объяснил, как можно увеличить 
пенсию в старости  
МОСКВА, 8 дек - ПРАЙМ. В нынешних условиях заморозки накопительной части пенсии 
россиянам посоветовали каждый месяц откладывать деньги на старость. Об этом пишет 

http://www.cbr.ru/press/event/?id=8349
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News.ru со ссылкой на интервью с членом-корреспондентом РАН, научным 
руководителем Института экономики РАН Русланом Гринбергом.  
"Рассчитывать в будущем можно только на себя, поэтому так важно откладывать на 
пенсию. Делать это нужно, исходя из собственных возможностей", - сказал Гринберг.  
Совет Федерации продлил "заморозку" накопительной пенсии на год  
При этом он отметил, что инвестировать эти средства лучше, чем просто откладывать их. 
Эксперт считает, что золото и недвижимость могут потерять актуальность в будущем, 
поэтому Гринберг советует инвестировать в ценные бумаги. Экперт отметил: "Если речь 
идет о больших деньгах, то можно инвестировать на финансовом рынке. Это особая 
история. Людям с низкими доходами я бы ничего не мог посоветовать, разве что делать 
долгосрочные накопления в валюте. Рекомендовать хранить совсем небольшие 
сбережения в рублевых активах я бы не рискнул. Ситуация слишком неопределенная, а 
будущее в тумане, в очень густом тумане".  
Напомним. что ранее депутаты Госдумы приняли закон, согласно которому заморозка 
накопительной части пенсии продлевается до конца 2023 года. Отчисления в 
накопительную часть пенсии в размере 6% от зарплаты с 2014 года направляются на 
выплаты нынешним пенсионерам.  
https://1prime.ru/state_regulation/20201208/832525932.html 
 
ИА БанкИнформСервис (bankinform.ru), Екатеринбург, 9 декабря 2020 11:35, 
Пенсионные фонды получили в Яндексе синие метки  
Метки удостоверяют легальность НПФ и их сайтов  
В поисковой выдаче Яндекса сайты негосударственных пенсионных фондов стали 
обозначаться особыми метками, подтверждающими, что фонд работает легально и под 
надзором Банка России, а данный сайт является его официальным ресурсом. Метка 
выглядит как синий кружок с галочкой, при наведении курсора появляется сообщение о 
том, что НПФ состоит в реестре Центробанка.  
Метки сопровождают все ссылки в поиске Яндекса, ведущие на официальные сайты 
пенсионных фондов - как на их главные страницы, так и на остальные разделы. При этом 
стоит понимать, что метка Центробанка - лишь подтверждение легальности НПФ и его 
сайта, воспринимать ее как некий знак качества, указывающий на лучшие финансовые 
организации, не следует.  
Маркировка финансовых компаний в Яндексе началась в июне 2017 года, когда "кружки" 
получили микрофинансовые организации. В декабре того же года были помечены 
страховые компании, в декабре 2018 года - банки, в июле 2020-го - бюро кредитных 
историй.  
С октября 2019 года синие метки Центробанка имеются и в поисковой системе Mail.ru, но 
у НПФ они пока не появились.  
Пенсионные фонды получили в Яндексе синие метки  
https://bankinform.ru/news/109790 
 
Московский Комсомолец, Москва, 10 декабря 2020 6:00, Три горячие точки 
пенсионной системы  
Автор: Гонтмахер Евгений  
Какой окажется социально-политическая повестка дня на завтра  

https://1prime.ru/state_regulation/20201208/832525932.html
https://bankinform.ru/news/109790
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Не уходящая от нас коронавирусная пандемия продолжает оставаться источником 
общественного раздражения. Люди напряжены очень многим: угрозой потери работы и 
доходов, перебоями в оказании медицинской помощи не только по ковидным, но и всем 
другим поводам, дистанционным обучением детей, резким ограничением личного 
общения, масочным режимом... Тем не менее надо понимать, что у большинства 
постепенно формируется и привыкание к этой ситуации. Да, это привыкание к 
неприятному, но не к смертельно опасному, тем более что скоро, как говорят, появится 
чудодейственная вакцина.  
Поэтому ожидать, что коронавирус станет частью политической повестки дня в 
наступающем году, когда пройдут выборы в Государственную Думу и, возможно, начнется 
общий транзит власти к ее новой конфигурации, не стоит. С принятием поправок в 
Конституцию вряд ли эта повестка будет включать в себя какие-то чисто политические 
вопросы, например, связанные с архитектурой государственной власти и радикальным 
улучшением качества ее работы. Административная реформа, запущенная Михаилом 
Мишустиным, абсолютно не волнует общество, несмотря на очевидный массовый запрос 
сделать государство эффективным и компактным.  
Может быть, в этой повестке на первые места выйдут вопросы внешней политики? Но, как 
представляется, нагнетание идей о "враждебном окружении" и "пятой колонне" имеет 
свои пределы, которые, скорее всего, уже близки. Дело в том, что экономика и не думает 
выходить из рецессии, а фактически и депрессии. И списать это на пандемию уже очень 
сложно, хотя, конечно, она добавляет остроту кризису. Фактически "светлое будущее" 
отодвинуто с 2024 на 2030 год, когда согласно июльскому указу президента будут 
достигнуты весьма амбициозные "национальные цели". Тем не менее какие-то попытки 
выбраться из этого болота по крайней мере декларируются. Снова говорят о 
строительстве инновационных центров, искусственном интеллекте, всеобщей 
цифровизации, которая через 10 лет станет реальностью. Но для этого надо сохранить 
хотя бы минимальные отношения с главным центром всех этих новаций - коллективным 
Западом, попытаться ослабить, а лучше снять медленно, но верно разъедающие 
технологический базис нашей экономики секторальные санкции. Запустить в 2021 году 
очередную порцию антизападной, изоляционистской риторики означает поставить крест 
на всех российских планах по модернизации экономики. Поэтому, скорее всего, 
внешнеполитический пропагандистский градус не будет повышаться, если, конечно, не 
случится какого-нибудь очередного международного форс-мажора, например, в связи с 
событиями в Белоруссии.  
Значит ли это, что политическая повестка 2021 года будет пуста? Наверное, власти хотели 
бы этого, чтобы бесшумно провести все необходимые выборы и трансформации. Но, как 
показывает история, эта повестка все равно заполняется, если не сверху, то снизу. Я имею 
в виду в данном случае социальную проблематику. Она постепенно обостряется и может 
при определенных условиях сформировать и политическую повестку.  
В нынешней российской социальной проблематике очень много горячих точек, при этом 
раскочегаренных ковидом. Это и падение доходов населения, и выросшая безработица, и 
бедственное положение многих малых и средних бизнесов, и упомянутые провалы в 
здравоохранении и образовании. Но я хотел бы обратить внимание на тему, которая, 
казалось бы, ушла в тень из-за обострения текущей ситуации. Это пенсии.  
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Казалось бы, уж тут все в относительном порядке: выплаты производятся без задержек, 
проводятся плановые индексации. Однако в политическую повестку дня могут очень 
быстро выскочить три фундаментальные проблемы, которые уже не один год беспокоят 
очень многих людей - как пожилых, так и работающих.  
Первая из этих проблем - начавшееся в 2018 году повышение пенсионного возраста. Если 
кто-то из тех, кто пытается управлять нашей внутренней политикой, думает, что то 
массовое недовольство, которое тогда проявилось, рассосалось, то он сильно ошибается. 
Да, люди перестали протестовать, выходя на улицу, но запомнили эту вопиющую с их 
точки зрения несправедливость, которая тогда была допущена. Рана, нанесенная тогда 
массовому общественному сознанию, не зажила, и любая политическая сила, которая 
заявит о необходимости либо отмены, либо, на крайний случай, приостановки повышения 
пенсионного возраста, получит если не публичную поддержку, то симпатии миллионов 
человек.  
Понятно, что чисто технологически отменить то решение уже невозможно. Это вызовет 
хаос в пенсионной системе, которая не справится с необходимостью пересчитывать свои 
обязательства перед теми, кто за эти 2 года попал под новый пенсионный возраст.  
Но приостановка тогдашнего решения вполне осуществима, если, конечно, на это будет 
политическая воля. С Пенсионным фондом ничего страшного не случится, так как его 
дополнительные расходы вполне могут быть компенсированы за счет Фонда 
национального благосостояния, который, как известно, и был в свое время создан для 
балансировки пенсионной системы.  
Второй болезненный вопрос - индексация пенсий работающим пенсионерам, а точнее, ее 
отсутствие. Здесь складывается совсем уж вопиющая ситуация. Согласно принятым 
поправкам в Конституцию, "осуществляется индексация пенсий не реже одного раза в год 
в порядке, установленном федеральным законом". Как видим, ничего не сказано о том, 
что индексация положена только неработающим пенсионерам. Правда, можно сослаться 
на то, что право определять, кому платить, а кому не платить, Конституцией передано 
законодателю. Однако для общественного мнения эти юридические закорючки не имеют 
значения. Важно то, что нарушена справедливость: работающие пенсионеры заслужили 
свою пенсию и ее индексацию хотя бы тем, что за них работодатель платит 22-
процентный взнос в Пенсионный фонд.  
Кстати, как только в 2016 году было объявлено об отмене индексации пенсий 
работающим пенсионерам, чуть ли не треть из них ушли с рынка труда - кто в теневой 
сектор, а кто-то совсем прекратил трудиться. Это нанесло прямой ущерб тому же 
Пенсионному фонду из-за снижения поступлений в него. Кроме того, высвободились 
малооплачиваемые и непрестижные рабочие места, которые обычно занимают 
работающие пенсионеры: гардеробщиков, вахтеров, санитарок, техничек. Многие из них 
не заполнены до сих пор, часть заняли трудовые мигранты.  
Что же мешает возобновлению индексации пенсий работающим пенсионерам? 
Пенсионный фонд не так давно заявил, что у него не найдется на это 360 миллиардов 
рублей в год. Да, в самом Пенсионном фонде есть дефицит, но для чего тогда существует 
и постоянно разбухает Фонд национального благосостояния? За счет снижения курса 
рубля к основным мировым валютам этот фонд в текущем году увеличился с 1 января по 1 
ноября с 7,8 трлн рублей до 13,3 трлн рублей. А теперь сопоставьте 360 миллиардов с 13,3 
триллионами! При этом надо иметь в виду, что возвращение индексации, скорее всего, 
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позволит вернуть на легальный рынок труда хотя бы часть тех, кто сейчас в тени или 
просто отдыхает. Политически этот шаг будет воспринят сугубо положительно, что 
позволит хоть как-то рассеять сгущающийся социальный негатив.  
И, наконец, третий пункт из пенсионной сферы, который входит в политическую повестку. 
Это судьба обязательной накопительной части пенсии. Как известно, еще в 2014 году 6% 
из общего 22-процентного пенсионного платежа были заморожены. Эти деньги, весто 
индивидуальных накопительных счетов работников 1967 года рождения и моложе, стали 
поступать в общую копилку Пенсионного фонда и тратиться на текущие выплаты. Министр 
финансов Силуанов тогда объяснил эту, как казалось, кратковременную меру 
необходимостью расходов "на Крым". Но вот уже на дворе 2020 год, а заморозке не 
видно конца: она пролонгируется по крайней мере еще на 3 года.  
Нетрудно предположить, что по мере приближения к выходу на пенсию людей 1967 года 
рождения и моложе у них будет возникать все больше вопросов о том, куда делись 6-
процентные взносы за многие годы, которые должны были прийти на их персональные 
счета. Более того, возникает еще один феномен: эти 6% не просто накапливались, но и 
инвестировались в соответствии с волей владельца счета либо через государственную 
управляющую компанию, либо через негосударственный пенсионный фонд. Да, 
прибыльность там невысока и зачастую не покрывает даже инфляцию, но она все-таки 
есть. А это в чистом виде "упущенная выгода", как говорят в бизнесе. У нашего 
образованного народа, который все лучше разбирается в финансах, тем более личных, эта 
бесконечная и немотивированная "заморозка", конечно, вызывает недоумение, 
разрушающее и без того невысокое доверие к существующей пенсионной системе.  
Все перечисленные выше проблемы постепенно, но неуклонно разогревают не только 
социальную, но и политическую повестку дня в преддверии важнейших для России 
событий ближайших лет. Ситуация осложняется тем, что давно назревшие социальные 
реформы стопорятся призрачной надеждой властей на то, что все как-нибудь само по 
себе рассосется. Думаю, что это не так. Общество, как показывает социология, настроено 
на масштабные перемены, и откладывание их будет стоить стране дополнительных и 
ненужных потрясений.  
Приложения к сообщению:  
Pdf 
 
ДумаТВ (dumatv.ru), Москва, 10 декабря 2020 13:15, Рекомендован ко II чтению 
законопроект о запрете услуг посредников при переводе пенсий в НПФ  
Законопроект, направленный на введение запрета на посреднические услуги при 
переводе накопительной части пенсии в негосударственные пенсионные фонды (НПФ) 
рекомендован к принятию во втором чтении. Такое решение было принято на заседании 
Комитета Государственной Думы по финансовому рынку. Законодательная инициатива 
может быть рассмотрена на пленарном заседании 15 декабря.  
Согласно действующему законодательству россиянин, который принял решение о смене 
НПФ, может совершить переход раз в пять лет. При досрочном переходе накопленный с 
момента предыдущего перехода доход теряется.  
В этой связи на законодательном уровне установлена обязанность агентов НПФ 
предупреждать граждан о возможных потерях части доход. При этом, агенты, которые 
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работают на НПФ, этой обязанностью часто пренебрегают. В результате граждане, 
решаясь на досрочный перевод средств, несут убытки.  
В этой связи документом предлагается ввести прямой запрет на привлечение 
посредников (в том числе агентов, поверенных) в целях заключения ими договоров об 
обязательном пенсионном страховании между застрахованным лицом и НПФ от имени 
негосударственного пенсионного фонда.  
Как ранее отмечал член Комитета ГД по финансовому рынку, руководитель рабочей 
группы по НПФ Дмитрий Скриванов, ежегодно из-за недобросовестных агентов россияне 
теряют миллиарды рублей.  
"Принятый в первом чтении законопроект направлен на устранение глобальной 
несправедливости: из-за деятельности нечестных агентов и мошенников ежегодно 
россияне при переходе из одного НПФ в другой теряют миллиарды рублей", 
констатировал парламентарий.  
И в вопросе посреднических услуг при переводе накопительной части пенсии полумер 
быть не должно.  
https://dumatv.ru/news/komitet-odobril-ko-ii-chteniyu-zakonoproekt-o-zaprete-uslug-
posrednikov-pri-perevode-pensii-v-ppf 
 
Business FM (bfm.ru), Москва, 10 декабря 2020 15:00, Галина Морозова: "Многие 
думают, что откладывать нужно много, но пенсионный план хорош тем, что 
начинать можно по чуть-чуть"  
По ее словам, задуматься о будущей пенсии не рано и в 20 лет  
Фото: ИК Регион  
Заместитель генерального директора ИК "Регион", председатель совета директоров НПФ 
"Будущее", член совета директоров НПФ "Эволюция", глава комитета АНПФ по развитию 
пенсионного рынка Галина Морозова рассказала о том, в каком положении НПФ 
находятся в России, а также в каком возрасте и в каком объеме стоит начинать 
откладывать деньги на будущую пенсию.  
Во многих странах НПФ является одним из крупнейших источников коллективных 
инвестиций, а в России рискует превратиться в "чемодан без ручки", поскольку граждане 
не спешат самостоятельно копить на пенсию, а государство не проводит никаких 
программ по стимулированию. Как вы считаете, что сейчас делать отрасли?  
Галина Морозова: Конечно, название "чемодан без ручки" - очень обидное. Не очень 
хочется быть таким чемоданом, но не могу с вами не согласиться. Действительно, 
пенсионная отрасль последние два года переживает период стагнации. Некоторые фонды 
растут быстрее, некоторые медленнее, но в целом отрасль растет органически: есть 
прирост инвестиционного дохода, а отрасль растет пропорционально росту этого 
инвестиционного дохода. Последние пять-семь лет инвестиционные фонды 
концентрировались на продукте обязательного пенсионного страхования, на его 
продвижении, и очень много сделали для того, чтобы объяснить гражданам, что же это за 
продукт: что у граждан есть пенсия, что нужно за ней следить. Приложили очень много 
усилий для развития технологий в этом продуктовом направлении и не обращали 
внимания на добровольные накопительные продукты. А когда накопительная часть 
оказалась заморожена, и ее практически больше нет, - рынок глобально не растет, потому 
что ему не за счет чего расти, потому что взносов нет, рост происходит только за счет 

https://dumatv.ru/news/komitet-odobril-ko-ii-chteniyu-zakonoproekt-o-zaprete-uslug-posrednikov-pri-perevode-pensii-v-ppf
https://dumatv.ru/news/komitet-odobril-ko-ii-chteniyu-zakonoproekt-o-zaprete-uslug-posrednikov-pri-perevode-pensii-v-ppf
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дохода, и уже начались выплаты, о чем, в принципе, предупреждали. И это нормально, 
мы же должны не только собирать взносы, но и выплачивать.  
В силу ограничений в наших законах, требований к формированию и комплектованию 
данного продукта, к деятельности пенсионного фонда, ты можешь только оплачивать 
взносы и, когда достигнешь пенсионного возраста, - начать получать пенсию. Все. Нет 
вариантов получения пенсии, например, когда кто-то хочет получить единовременную 
сумму, кто-то хочет застраховаться от несчастного случая, смерти, кто-то хочет получить 
дополнительный сервис. А пенсионные фонды этого предлагать не могут, потому что у 
нас по законодательству исключительный вид деятельности. Поэтому последние полтора 
года пенсионный рынок и готовит свои предложения, которые должны повысить 
продуктовую привлекательность для клиента. Никто особо не планирует свою жизнь в 60 
лет, когда ему 20 или 30 лет. Многие вообще считают искренне, что не доживут до этого 
возраста.  
Вы сказали про исключительный вид деятельности, расскажите, как это работает в 
отношении НПФ?  
Галина Морозова: Возьмем, к примеру, банки. У них есть лицензии на осуществление 
банковской деятельности для широкого круга лиц. Это, фактически, расчетные операции, 
получение кредита и депозит. Но, тем не менее, банки имеют свою достаточно обширную 
сеть филиальную, имеют возможности предоставлять в точке своего присутствия 
продукты других компаний, например, страховых. Поэтому все мы знаем, что при 
оформлении кредита мы можем прямо в офисе банка застраховать свою жизнь, 
застраховать имущество, застраховать карты. И это позволяет сделать продукт удобным 
для клиента, потому что он получает полный комплекс услуг в одном месте, ему не надо 
отдельно ходить в страховую. И для банка это тоже удобно, потому что его филиальная 
сеть нагружена по полной, и ему не надо думать, чем ее занять.  
А пенсионные фонды, в силу того, что у нас в законе написано "исключительный вид 
деятельности", могут предложить только пенсионный план. Но лично моя позиция, и вся 
наша ассоциация это поддерживает, продвигает такую идею, как переход от 
лицензирования юридического лица к лицензированию вида деятельности. Мы считаем, 
что фактически страховая компания жизни и пенсионный фонд - очень похожи. Поэтому, 
работая вместе, в одной компании, все вот эти, скажем, разные виды финансовых услуг 
могут обеспечить на протяжении всей жизни клиенту возможность бесшовного перехода 
из одного продукта в другой. МОНИТОРИНГ СМИ 10-11 декабря 2020 г.  
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На начальном вхождении в программу, например, в 30 лет, в 20 лет, понятно, что это 
будут инвестиционные программы, потому что в это время человек еще может рисковать, 
может где-то потерять, а потом снова заработать, у него есть время этим всем заниматься. 
На каком-то этапе ему нужно страхование, на каком-то этапе нужно накопление, 
например, для обеспечения поступления детей в школы или институты. Когда-то ему 
будет нужно добровольное медицинское страхование. Кто-то занимается экстремальным 
видом спорта и ему нужно страхование конкретного спорта, телемедицина, специальная 
консультация. И, в течение всей жизни клиентов, в пенсионном фонде, либо в 
универсальной финансовой организации, внутри своего счета, денежного пакета, можно 
переходить и покупать услуги набором. И тогда клиент будет получать именно ту услугу, 
которую хочет он, а не ту, которую продают в сети, куда он приходит.  
За последний год сильно выросло количество частных инвесторов. И многие из тех, кто 
начинает инвестировать, используют ИИС - индивидуальные инвестиционные счета. В 
частности, потому что такой счет дает возможность получить налоговый вычет. Вот, 
казалось бы, идеальный инструмент для того, чтобы копить на пенсию, но почему у НПФ 
нет похожих продуктов?  
Галина Морозова: Вы совершенно правильно сказали, ИИС дает возможность получить 
налоговый вычет немедленно, здесь и сейчас. Заметьте, это тоже говорит о финансовом 
поведении граждан, они не думают, что будет через пять-десять лет, зато сегодня и 
сейчас они могут получить достаточно приличную сумму возврата НДФЛ. Это является 
мотиватором и стимулированием. К сожалению, в негосударственных пенсионных 
фондах сумма вычета далеко не такая. Во-первых, она составляет всего 120 тысяч рублей 
в год, а не 400 тысяч, как у ИИС. И в эти 120 тысяч рублей еще включены страховые 
кампании, образование, лечение. Естественно, достаточно большое количество людей 
используют это на оплату образования. И это совершенно нормально, потому что до 
пенсии можно и не дожить, а образование ребенка и лечение нужно сейчас. Поэтому 
рынок и выходит с предложением выделить пенсионный вычет отдельно, для того чтобы 
не путались краткосрочные и долгосрочные цели.  
Поэтому, чтобы сконцентрировать внимание граждан на этом, мы предлагаем сделать 
отдельный пенсионный вычет. И сделать его хотя бы на том же уровне, как, на наш 
взгляд, с точки зрения пенсионных фондов, достаточно краткосрочные накопления, как 
ИИС, потому что с нашей позиции - это краткосрочный срок договора.  
Все-таки по поводу пенсии перед клиентом отвечает пенсионный фонд. Он отвечает за 
результат инвестирования, и меньше, чем клиент заплатил взнос, он точно не получит. А 
по некоторым продуктам есть еще какая-то актуарная ставка доходности, которая 
включена в расчет пенсии, если у вас договор с установленным размером пенсии. Когда 
вы сами копите себе на пенсию на инвестиционном пенсионном счете или покупаете 
акции, или играете на фондовом рынке - это ваша зона ответственности.  
За последние несколько лет было предложено несколько альтернатив по замене 
накопительной пенсии: сначала был ИПК, теперь проект ГПП. Чем он интересен будущим 
пенсионерам?  
Галина Морозова: И для клиентов, то есть для физических лиц, и для пенсионной 
отрасли, и для государства в целом, наверное, было бы правильно трансформировать эту 
ситуацию с накопительной частью ОПС, привести ее в какой-то другой статус. Что-то с ней 
надо делать, поскольку сейчас взносы туда не поступают, а выплаты начинаются. 
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Накопления не происходит, граждане сами туда платить не будут по одной простой 
причине - условия договора определяем не мы с вами, то есть не фонд и не клиент, а 
государство. Они могут меняться по независящим от нас причинам. А граждане, все-таки, 
когда платят, то хотят точно понимать, что платят туда, где есть точные условия договора. 
В пенсионных планах добровольных именно так: даже если я сегодня поменяю все свои 
пенсионные правила, пенсионные программы, даже если я с вами заключила договор 
десять-двадцать-тридцать лет назад, и если вы не захотите сами перейти на новые 
условия, ваши старые условия будут соблюдаться безусловно.  
А пока ОПС носит статус государственной части, то там все меняется законом, поэтому, 
естественно, есть такой момент: "раньше платили взносы, а теперь не платят, и кто его 
знает, давайте отойдем в сторону". Я считаю, что с ней нужно что-то делать, ее нужно 
трансформировать. Будет это называться ГПП или как-то еще - это вопрос не названия. 
Воронин об этом все время говорит, что нужно перевести ее из публичного в гражданское 
право. Нужно сделать так, чтобы эти деньги были за гражданами. Конечно, у них будут 
ограниченные условия, потому что вы сможете забрать эти деньги только на пенсии и 
только в исключительном виде. И мне кажется, была абсолютно правильная идея ввести 
дополнительные софинансирования туда, хотя бы на первых этапах, потому что, в свое 
время, эта система действительно была востребована. Да, она не очень быстро полетела: 
там была очень сложная процедура уплаты взноса и технологически было очень сложным 
подтверждение. Поэтому она так тяжеловато шла: там было увеличение вычета, целевое 
назначение, возможность взять деньги, если у вас что-то серьезное случилось, например, 
какое-то тяжелое заболевание, была возможность забрать деньги единовременно. Также 
была заложена возможность финансирования со стороны государства. Это достаточно 
интересные продукты, и мне кажется, что трансформировать эту часть ОПС для того, 
чтобы получить ее развитие - было бы очень правильно.  
А вы считаете, что платить взносы туда должны сами граждане или каким-то образом 
работодатель должен в этом участвовать?  
Галина Морозова: Вы знаете, на мой взгляд, все-таки это моя пенсия, и я должна об этом 
заботиться. Обязанность государства в этой ситуации - дать все возможности, все 
стимулы, чтобы приобщить людей к этому. Работодатель - да, возможно. В мировой 
практике это очень распространено, когда работодатели обязаны сформировать 
корпоративную программу внутри своего бизнеса. И мы тоже это знаем на практике, 
когда в Россию приходят иностранные компании, первое, что они ищут - пенсионный 
фонд, потому что у них в контракте написано, что они обязаны это делать. Но я просто 
думаю, что вопрос вовлечения сюда работодателя в обязательном порядке - точно вопрос 
не 2020 года, и думаю, не 2021.  
Сейчас мы видим, насколько меняется демография, и понятно, что, когда поколение, 
которому сейчас 35-40 лет, подойдет к пенсионному возрасту, то некому будет 
обеспечивать этих людей такой пенсией?  
Галина Морозова: Вернемся опять к ОПС. Эта накопительная часть как раз и должна была 
закрыть эту демографическую яму, об этом совершенно правильно, когда запускали в 
2000-х годах эту реформу, говорили, что когда-нибудь, когда придут пенсионеры бэби-
бума, наступит эта яма, на их смену придут дети, рожденные в 1990-х годах. И на работу, 
условно, выходит два млн человек, а на пенсию выходит 1 млн. Об этом еще тогда 
совершенно правильно говорили, и на одних налогах ты не выйдешь. Почему и решили 
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делать накопительную часть, чтобы люди засчитывали на нее, сформированную за счет их 
личных денег. Я думаю, что это будет меняться. Во-первых, вы совершенно правильно 
сказали, что меняется демография и на пенсию в будущем будут уходить другие люди, 
которые, как правило, уже не надеются ни на кого. Они надеются только на себя. 
Проблема в том, что ближайшие 5-10-15 лет на пенсию будет еще выходить то 
потерянное поколение, которым никто не занимался в 1990-е годы, но они еще были 
рождены в СССР, и родители и их бабушки приучали их к тому, что им кто-то должен. И 
мы все надеемся на государственную пенсию, но я считаю, что надеяться на нее можно, 
но нужно и самому что-то сделать для того, чтобы жить и иметь возможность купить ту 
книгу, которую хочешь прочитать, ходить в кино, если любишь смотреть фильмы, и 
заниматься тем спортом, которым хочешь, если состояние здоровья позволяет, танцами, 
рисованием, скалолазанием. Но на это все нужны деньги.  
Какие программы долгосрочного накопления помогут сохранить уровень жизни и 
качество жизни после завершения трудовой деятельности?  
Галина Морозова: Я, конечно, всем всегда рекомендую подходить 
диверсифицированным подходом: для начала должны быть некие короткие депозиты, 
после депозитов сразу должен быть пенсионный план. Я предлагаю всем заключать 
пенсионный план и делать туда ежемесячные регулярные незначительные отчисления, 
которые могут быть равны даже 3-4% от дохода. 200 рублей или три тысячи рублей, в 
зависимости от дохода - это будет незаметным. Пойди и положи на пенсию две чашки 
кофе. Не выкури пачку сигарет - и положи ее на пенсию. Полезно для здоровья - раз, 
проживешь подольше, назло пенсионному фонду - два, будет у тебя пенсия - три. И это 
совершенно незаметно, если делать это ежемесячно.  
Главная ошибка в том, что многие думают, что откладывать нужно много, но в этом и 
отличие от ИИС, банковских депозитов и страхования жизни, где нужны большие взносы. 
Пенсионный план хорош тем, что начинать можно по чуть-чуть. Но делать это регулярно и 
начать как можно раньше. Если начать копить в 55 лет, то понятно, что в 60 пенсии 
хорошей не будет.  
https://www.bfm.ru/news/460144 
 
РИА Новости, Москва, 11 декабря 2020 6:13, В ПФР рассказали, на что обратить 
внимание при получении пенсии  
МОСКВА, 11 дек - РИА Новости. Россиянам следует проверять сведения о страховом 
стаже, заработке и страховым взносам, чтобы быть уверенными в корректном размере 
пенсии, заказать выписку можно на портале госуслуг, через него можно также подать 
документы на исправление ошибки в индивидуальном лицевом счете, рассказали РИА 
Новости в ПФР.  
"Для того, чтобы быть уверенным в том, что размер будущей пенсии будет установлен 
корректно, все граждане могут превентивно следить за сведениями о страховом стаже, 
заработке, страховыми взносами, учтенными территориальным органом ПФР в 
индивидуальном лицевом счете на основании сведений, представленных 
работодателями, а также сведений, имеющихся в распоряжении ПФР", - рассказал в 
Пенсионном фонде.  
Любой человек может в удобное ему время заказать выписку о состоянии 
индивидуального лицевого счета через портал госуслуг или "личный кабинет 

https://www.bfm.ru/news/460144
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застрахованного лица" на сайте ПФР. Ее также можно получить лично в клиентской 
службе ПФР или в МФЦ по предварительной записи.  
Если человек найдет в индивидуальном лицевом счете ошибки, следует подать заявление 
на портале госуслуг об исправлении указанных сведений и прикрепить подтверждающие 
документы. Территориальный орган ПФР рассмотрит их, а при необходимости сможет 
провести дополнительную проверку достоверности сведений, содержащихся в 
документах. Изменения вносятся в лицевой счет по результатам такой проверки.  
"ПФР рекомендует всем гражданам заблаговременно и внимательно проверять свой 
лицевой счет", - обратили внимание в фонде.  
В нем также отметили, что с 2021 года будут проактивно информировать граждан старше 
45 лет о состоянии пенсионного счета, накопленного стажа, предполагаемом размере 
страховой пенсии по старости. Сведения будут направляться в личный кабинет 
гражданина на портале Госуслуг.  
Информировать планируют один раз в три года, начиная с года достижения возраста 45 
лет. Это позволит людям оценить имеющиеся у них пенсионные права, при 
необходимости скорректировать модель поведения в части приобретения 
дополнительных прав.  
В ПФР также напомнили, что с 2020 года в России начался переход на электронные 
трудовые книжки. Он является добровольным, но для тех, кто впервые устроится на 
работу в 2021 году, бумажные трудовые заводиться уже не будут. Сейчас в электронные 
трудовые вносятся сведения о трудовой деятельности за период с 1 января 2020 года.  
При этом на рассмотрении в Госдуме находится проект закона о внесении в электронную 
трудовую данных за периоды до 31 декабря 2010 года по желанию самого гражданина. В 
случае его принятия можно будет прийти в ближайшее отделение ПФР, заполнить 
заявление и предоставить бумажную трудовую книжку. Сведения о трудовой 
деятельности до 1 января 2020 года будут переведены в электронный вид и включены в 
индивидуальный лицевой счет.  
"Включение данных сведений в индивидуальный лицевой счет предоставит гражданам 
более высокий уровень сохранности данных об их трудовой деятельности и упростит 
процедуру представления информации о своем трудовом стаже работодателям, центрам 
занятости населения и прочим организациям", - считают в ПФР.  
https://ria.ru/20201211/pensiya-1588704103.html 
 
 
ТАСС, Москва, 14 декабря 2020 12:39, Россияне получили возможность 
пополнять пенсионные счета через Систему быстрых платежей  
Одним из первых пополнение счетов при помощи QR-кода внедрил НПФ "Сафмар"  
Россияне теперь могут пополнять счета в негосударственных пенсионных фондах (НПФ) 
через Систему быстрых платежей (СБП). Одним из первых пополнение счетов при помощи 
QR-кода внедрил НПФ "Сафмар", сообщается в пресс-релизе Ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов (АНПФ).  
"Негосударственные пенсионные фонды начали предоставлять своим клиентам 
возможность пополнения своих счетов через Систему быстрых платежей Банка России. 
Возможность оплаты взносов на негосударственное пенсионное обеспечение с помощью 

https://ria.ru/20201211/pensiya-1588704103.html
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QR-кода одним из первых внедрил АО НПФ "Сафмар", участник Ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов (АНПФ)", - говорится в сообщении.  
По словам главы АНПФ Сергея Белякова, слова которого приводятся в пресс-релизе, уже 
большинство НПФ собираются обеспечить пополнение счетов через СБП.  
"Участники отрасли НПФ уже давно конкурируют не столько между собой, сколько с 
банками, страховыми компаниями и брокерами. НПФ не могут позволить себе быть 
отстающими в развитии технологичных клиентских сервисов. Сейчас уже более половины 
членов АНПФ готовятся внедрить возможность пополнения счетов через СБП", - цитирует 
Белякова пресс-служба ассоциации.  
В свою очередь гендиректор НПФ "Сафмар" Денис Сивачев отмечает, что благодаря СБП 
расходы на проведение операций снижаются в 4,5 раза. "Таким образом, внедрение 
подобного сервиса - это развитие качества клиентского обслуживания и одновременно 
снижение затрат пенсионного фонда", - считает Сивачев.  
О сервисе  
Система быстрых платежей - сервис, который позволяет физическим лицам мгновенно 
переводить деньги по номеру мобильного телефона себе или другим лицам вне 
зависимости от того, в каком банке открыты счета отправителя или получателя средств. 
Для этого необходимо, чтобы эти банки были подключены к системе.  
Кроме того, в рамках СБП разрабатываются различные платежные сценарии, которые 
позволят пользователям системы, например, оплачивать покупки через СБП либо 
наоборот - получать переводы от компаний. В частности, Банк России рассматривает 
возможность перевода заработной платы через СБП по номеру мобильного телефона.  
https://tass.ru/ekonomika/10249171 
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